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海南卫生健康职业学院副

院长、上海健康医学院援琼干

部陈荣凤对近年来健康照护类

人才的“需求热潮”感受强烈。

以海南省为例，该省把大健

康产业作为支柱产业重点发展

后，省内急缺护理类人才，因此

2020年，由省卫健委出面与上海

健康医学院共建海南卫生健康

职业学院，专门培养相关人才。

陈荣凤也由此成为一名援

琼干部。她告诉记者，我国目

前的“养老护理员”无论是质量

还是数量，都难以满足行业需

求。从数量上来看，仍有很多

年轻人不愿意从事该行业的工

作；从质量上看，“养老护理”目

前的服务水平仍停留在日常照

护层面，专业性不足。

上海城建职业学院健康与

社会关怀学院副院长杨蕾在大

健康领域深耕多年。她告诉记

者，尽管目前教育、民政、人社

等部门都很支持智慧健康养老

服务与管理专业的发展，但愿

意从事相关行业工作的年轻人

仍不算多，“都知道缺人，但确

实也有职业发展瓶颈”。

杨蕾介绍，一个最大的问

题是，养老机构内的养老护理

员收入低、缺少专业晋升通

道。相比那些毕业后去三甲

医院做护工的学生，养老机构

内工作的学生收入要少一半

左右。

“去知名三甲医院做临床

护工，毕业 2-3 年后月收入可

以达到税后约1.7万元；而在养

老机构可能过不了万元。”杨蕾

介绍，除了薪资，职业技术能力

提升也是一大壁垒。临床护工

可以走卫生系统的技术成长路

线，而养老机构内的养老护理

员，却没法走民政系统的技术

成长路线。

养老机构工作人员一般分

为专业技术、行政管理、工勤 3
个方向的岗位，其中专业技术

类岗位多由医生、护士担任，行

政管理岗则是本科以上学历人

员的“天下”，养老护理员多数

只能走工勤岗，“与‘4050再就

业人员’一起做工勤岗，年轻人

总不是太乐意。”

她介绍，目前学校毕业生大

多更愿意去民营养老机构工作，

这些机构“留人用人”意识强烈，

往往能给专业人才提供更快的

晋升通道，“工作一两年，可以给

到楼面主管这样的岗位”。

杨蕾认为，要为养老行业引

入专业的青年护理人才，打通人

才发展晋升通道，是重中之重。

（据《中国青年报》）

党 的 二 十

大报告提出“实

施积极应对人

口老龄化国家

战略”。来自民

政部的数据显

示，截至2021年

底，我国60岁及

以上老年人口

达2.67亿，占总

人口的 18.9%，

预计“十四五”

时期，60岁及以

上老年人口总

量将突破 3 亿，

占 比 将 超 过

20%，我国将进

入 中 度 老 龄

化。民政部养

老服务司副司

长李邦华介绍，

养老服务已经

成为积极应对

人口老龄化的

重要内容。

记 者 日 前

采访了全国多

所中职、高职院

校及社会兴办、

政府兴办的养

老机构后发现，

养老服务行业

急需一批专业

人才，而一些职

业发展的瓶颈，

成为阻挡高素

质青年人才进

入该领域的重

要问题。

我国正步入中度老龄化社会

养老服务业拿什么留住年轻人

出生于 1996年的上海市杨浦区社会福利院护

理员王程，最近成为上海“养老护理员之光”，他几

乎被所有主流媒体都采访了一遍。

今年 8月，他成为首个成功落户上海的养老护

理员。他的成功落户，成为上海引入养老护理人才

的决心象征。

王程在上海没有买房，所以户口落在上海市杨

浦区的社区公共户上，他所供职的福利院，则为他

提供免费的住宿。

杨浦社会福利院院长乔毅皓告诉记者，如果王

程近期有成立小家庭的打算，福利院可以腾出一套

独立小屋供其夫妻居住，“我们也想要留下这批年

轻人。”

随着杨浦区民政局护理人才政策落地，以及

市、区人社局人才引进政策的升级优化，王程落户

全程都是自行申报。

乔毅皓告诉记者，即便已经解决了王程的落户

问题，但福利院仍没有把握留下像他这样的人才。

“养老服务行业亟须有生力量的加入。落户只

是留住他们的一个因素，我们还要想办法把年轻人

留在这个行业。”乔毅皓介绍，目前有两大因素阻碍

青年群体加入养老行业：一是收入低、工作条件艰

苦、工作内容繁重、易受气受委屈等；二是职业上升

路径不明晰。

“职称晋升体系不完善，制约了一部分年轻人

的发展。有的人即使毕业入行了，过不了几年也会

抽身离开。”乔毅皓说，要想让年轻人留在养老行

业，一要保持具有竞争力的薪酬福利，二要多为年

轻人提供培训“充电”的机会，三要下放权力让年轻

人在该领域施展才华。

王程曾在杨浦社会福利院专护区域工作过，那

里住着的都是躺在病床上的失能老人。他一个人

负责6名老人的日常生活起居。

他一早要给老人们刷牙、洗脸、擦身体、穿衣

服，还要为他们准备早餐。每一个老人家属对早餐

的要求都不一样，有的要喝营养奶粉、有的要把麦

片打碎了搅拌、有的要吃营养品。6个老人中，通常

有 3个人无法自己进食，王程要挨个给他们喂饭。

一天24个小时，他每间隔2个小时就要给老人们翻

身，以防止他们因为长期坐卧产生褥疮。

服务完老人，就该打扫房间了。王程要负责

按照标准对房间进行消毒，为老人清洗坐便器、

坐便池。忙活到上午 10点半，他又要开始为老人

准备午餐。

“真的非常辛苦。别说 90 后年轻人，就算是

‘4050人员’（指处于劳动年龄段中女40岁以上、男

50岁以上的劳动者），也很难坚持下来。”王程说。

养老服务专业近年来呈现

出越来越受报考者欢迎、越来

越被企业机构青睐的局面。

以王程所在的湖南长沙民

政职业技术学院为例，该校养

老服务相关专业 2000 年设立

至今，已经从一个第一志愿报

考率只有不到 10%、每年只招

一个班约 30名学生的专业，变

成了第一志愿报考率超过

80%、录取分数线超二本线、每

年招收4个班级的热门专业。

即便在扩招情况下，养老

相关专业的毕业生仍然供不

应求。

“像王程一样，大部分学生

在大一的时候就已经被企业、

机构、政府部门抢订了。”湖南

长沙民政职业技术学院医学院

院长黄岩松介绍，根据国家最

新出台的医养康养相结合的养

老服务政策体系建设要求，学

校去年已经把专业改名为“智

慧健康养老”，学生除了要学习

基本的老人护理、活动策划、养

老机构管理、老年医学等知识

外，还要掌握一定的计算机知

识，以应对未来智慧养老的行

业发展需要。

为此，学校还建设了养老

专业的学科群，包含计算机、医

学、护理等多个相关专业。“进

行复合人才的培养，而不仅仅

是培养一名养老护理员。”黄岩

松说。

因此，养老专业也被并入

到该校的医学院，而其他专业

如商科、管理科中的不少学生，

也会选修养老行业课程。

上海、浙江是长沙民政职业

技术学院养老专业的“订单大

户”。其中，上海浦东新区民政

局已经与该专业建立了10余年

的订单培养合作，杨浦区近年来

也成了该校的“订单大户”。

黄岩松介绍，浦东目前七

八十个养老机构里，有将近三

分之一的养老院院长毕业于长

沙民政职业技术学院，“我们连

续 10多年，每年输送二三十个

学生给浦东。”

而这所学校养老专业约三

分之一的学生是“上海订单

生”，毕业后要到上海工作。“薪

水不高，每月到手四五千元，但

管吃管住，在上海还能生活。

现在还有机会落户，我觉得还

可以。”王程说。
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